

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Precios de suscripción	
AÑO IV	En Tortosa, al mes..... 0'50
	Fuera, trimestre..... 1'50
	Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 15 de Diciembre 1901

Puntos de suscripción	
En la REDACCION, y ADMINISTRACION, Ancha 20, donde se dirigirá la correspondencia, en la librería de don Arturo Morera, Angel, 16 y 18.	NÚM. 100

LANZAS Y MEDIAS ARNATAS

La aristocracia de la sangre va «de capa caída».

Los títulos nobiliarios desaparecen poco á poco.

Lo invade todo la plutocracia y á los privilegios y á las regalías seculares suceden con brutal fuerza avasalladora el poder del dinero, los privilegios del capital, regalías del oro.

Cuando Alfonso XII hacia, en complicidad con Elduayen y otros pescadores que echaron sus redes en el río revuelto de la restauración, los escandalosos agios del Noroeste, y guardando los millones producto de aquella desvergonzada sinecura, exclamaba con su sonrisa de mozalbete enfermo y su mueca de pillastre aleccionado por las amargas estrecheces del destierro: «seré rey destronado, pero no tronado», trazaba todo un programa á los piratas monárquicos que le encumbraron hasta el trono de sus mayores, á cambio de una patente de corso para robar y esquilmar impunemente al país.

Delante de aquella invasión de bárbaros rapaces que entraron á saco en España, refugióse en la oscuridad y en el silencio la legión de monárquicos sinceros, de nobles que se arruinaron para restaurar la dinastía, de aristócratas que habían permanecido fieles al trono y á los Borbones durante todo el período revolucionario.

Los Pérez cuyos padres llevaron ó debieron llevar coraza; los Gómez cuyas madres pasearon ó debieron pasear en burro, peladas y con sambenito; toda la chusma hambrienta y desarrapada que colaboró antes y después en la deshonra y ruina del país, disfrazándose de señoría, calzó espuela de caballero y se burló cínicamente, con cinismo de lacayo que se viste las prendas del amo, con desvergüenza de mono que se masturbaba delante de las señoritas curiosas, de aquella estirada corte de linajudos y arruinados nobles, venidos á la humilde categoría de mendigos regios por su lealtad y su adhesión á las instituciones monárquicas.

Triunfaron los Pérez y los Gómez. Los duques, los condes, los marqueses que sacudieron la gota y enderezaron el busto y arrugaron el altivo entrecejo, retiráronse dignamente de las gradas del trono, espantados por la irrupción bulliciosa de sus lacayos engrandecidos y ennoblecidos á los postres de una real borrachera ó entre los despezos de una noche de amor compartida con la ilustre fregona de Pérez ó de Gómez.

Los tiempos son de libertad, de democracia, de nivelación social. Aunque nadie lo diría si juzgara por las muestras. Y, sobre todo, no lo dice el pueblo, el paria, el siervo, el esclavo de todas las edades y de todas las naciones; el ayer uncido al yunque por la esclavitud civil y el uncido hoy al taller por la esclavitud económica; antes atado con el dogal y la cadena, encadenado ahora por el salario y por el fiambre, sabiamente dosificada.

¿Para qué títulos nobiliarios, coronas, escudos, collares, bandas, que no traen aparejados privilegios, derechos excepcionales, rentas pingües, impunidad é inmunidad?

Dejad que pase el rasero nivelador, la esponja que borra la genealogía, la carcoma que roe los pergaminos... Que se alcen triunfadores la ley común, el derecho, la justicia. Todos Pérez, todos Gómez, todos iguales ante la ley... del embudo.

Y bien. He aquí que Pérez y que Gómez, se sientan á la mesa del monarca, le prestan sus hijas de manos y pies descomunales, reveladores de su baja estirpe, pero de cuerpos trazados por vigorosas curvas, sanos, turgentes, palpitantes de lúbricos deseos.

Y surge la aristocracia del dinero, la burguesía de la restauración, la plutocracia sobre cuyos lomos de bestia poderosa descansa todo el moderno edificio social, y la monarquía restaurada y la hampa política...

Entretanto, oscuramente, silenciosamente, las familias de alta arcurnia, de ilustre prosapia, desaparecen y se extinguen, minadas por la tristeza y combatidas por la tuberculosis, acelerada por el hambre de las cosas que no tienen. Se apagan lentamente, silenciosamente, como el dorado de sus viejos escudos ganados por el musgo que fecunda la humedad. Se desmoronan como las almenas de sus castillos abandonados á las injurias de los tiempos y las intemperancias del tiempo.

Cada mes sale una relación de bajas. Leyéndola parece que se asiste á un desfile macabro de pasadas grandezas, á la monda de un cementerio histórico. Concentrad un poco la luz de vuestra pupila y veréis pasar la osamenta del feudalismo. Aspirad fuertemente y olfatearéis el polvo húmedo de las tumbas removidas.

De vez en cuando la memoria hace un alto se detiene en un nombre, reconstruye una historia, anda hacia atrás en las tinieblas del pasado.

¡Novaliches! Sí, el título del general hidalgo y caballero, último palandín de Isabel II, acaba de ser declarado vacante.

Ya pueden los Pérez y los Gómez solicitarle para cubrir su insignificancia, para adornar la portada de sus hoteles sin arquitectura, para ornamentar la portezuela de sus coches, para llenar de coronas los atalages de sus bestias.

¡Pobre general, ilustre y caballero marqués! ¿Qué ladrón ó qué prostituta comprará un día de estos el título noble y ennoblecido por aquel Bayardo?

¿No habrá quién lo salve de esa ignominia? Debo sospechar que la reina destronada y tronada, D.^a Isabel II, no se ha enterado de este final de un título que se decoró con la propia sangre del marqués en el Puente de Alcolea. Y es de suponer que la augusta abuela del nieto del conde de Caserta, nuestra mística y angulosa reina regente, también lo ignora.

Más si lo saben, ¡qué intenso dolor el suyo! Sin embargo, el ilustre marqués de Novaliches dejó un heredero. Lo que hay es que no dejó herencia.

Y, naturalmente, el general de brigada don Tomás Pavía, sobrino del marqués, como no ha estado en Cuba ni en Filipinas rabando ni explotando á la pobre tropa, como no se ha arrastrando por las alfombras palaciegas, como no vive

más que de su sueldo, carece de las diez mil pesetas que cuesta reivindicar su derecho al título.

Acaso sea también ó principalmente que crea, como nosotros, que en materia de títulos nobiliarios los mejores son los que se llevan en el corazón, refrendados por la opinión pública.

Todo eso está muy bien, pero ¿la gratitud? La gratitud no es virtud de los reyes, ni de las reinas.

Sobre todo, de las reinas que se gastan el dinero con húngares de buena boca, ni de las que lo ahorran para fundar en Lesbos conventos de monjas.

Ahora bien, por mí que no quede. Entre que el ladrón de Pérez, ó la prostituta señora de Gómez, se engalanan mañana con ese título, ó que lo use aquel á quien le corresponda, prefiero lo segundo.

Y desde luego aplaudiré que entre Isabel II y su nuera María Cristina paguen de su bolsillo las diez mil pesetas que importan los derechos de lanzas y medias arnatas.

He dicho. (Y ustedes perdonen.)

A. LERROUX.

EL PUEBLO Y EL EJÉRCITO

Mantenemos más firme y más inquebrantable cada día nuestro ideal de revolución; y decimos y diremos siempre que ese ideal tendrá por término la paz de todos los pueblos del mundo, el Estado universal y redentor, la vida pacífica y trabajadora. De consiguiente, queriendo la paz aborrecemos los fusiles, odiamos los cañones, creemos que una guerra es la peor de las infamias y nos rebelamos á la sola idea de que por defender tronos y soberanos vayan los soldados á la muerte, sin gloria.

Pero en tanto que nosotros y que los como nosotros pensamos, trabajamos en la oscuridad por un mañana de honradez y de amor, en tanto que llega ese mañana de las ideas benditas, las realidades de hoy se nos imponen con la fuerza de los hechos.

Es verdad que soñamos, pero no es menos verdad que vivimos y que no somos visionarios ni queremos pasar por locos.

Dentro de ese ideal de paz, venimos combatiendo muchas cosas; pero si supiéramos que los carlistas se lanzaban al campo, allá iríamos á andar á tiros contra ellos; si la canalla separatista de Cataluña encendiera la guerra civil, iríamos con el ejército para barrerla; y si los soldados de otra nación pisaran tierra española, estaríamos al lado de nuestros batallones.

Queremos la paz como ideal realizado; pero ante la necesidad de elegir entre la Nación prevenida y la Nación desamparada, entre una España con ejército para combatir el catalanismo, el separatismo ó la invasión extranjera, y una España huérfana de defensa y entregada á codicias extranjeras ó pérfidas rebeldías, resueltamente votamos por el ejército.

Y no por espíritu militarista, sino porque en

él vemos una barrera infranqueable á la reacción, al despotismo, á todo lo que odiamos profundamente; porque con Ejército temible, no sería un pingajo la bandera nacional y se nos atendería en Europa y nos respetarían en Marruecos.

Por todos estos motivos, poderoso remedio inaplazable, el pueblo español quiere Ejército y nosotros lo pedimos también. Pero Ejército sin camarilla, con cuarteles sanos, cuerpos sin filtraciones, regimientos con *soldados de carne* y no con plantillas embusteras; tropas para el pueblo soberano y no criados de altas personas holgazanas.

El próximo presupuesto de Guerra lo ha hecho Weyler por llenar una fórmula parlamentaria. En él apenas hay una iniciativa ni se ha alterado el derroche tradicional de millones de pesetas, ni se ha hecho más reforma de importancia que la de incluir nueve millones para comprar artillería moderna.

No porque creamos en Weyler—á quien siempre y en toda ocasión justa hemos combatido y combatiremos,—sino por el *mar de fondo* que advertimos en la opinión, por la necesidad evolutiva del soldado y del cuartel, por el imperio de las modernas organizaciones tácticas pensamos que las reformas en Guerra no han de tardar en implantarse, ya que no por proyectos de ley, por decretos que poco á poco limpien ese fango secular amontonado en Juntas entorpecedoras, en reglamentos arcaicos, en inútiles organismos que quitan del presupuesto partidas necesarias para la tropa de cuartel, para los soldados *verdad*, para los que no sirviendo de escolta vistosisima, han pasado hambre en la guerra y tienen en sus carnes la señal del balazo enemigo.

Así, inspirados en estas demandas de la opinión, las medidas que han de reorganizar y sanear nuestro Ejército, deben prepararse con toda urgencia y con toda energía, sin preocuparse de nadie ni de nada, sin ver otra cosa que lo que el pueblo quiere y lo que el mismo Ejército pide.

No salen de los palacios los millones para el presupuesto de Guerra, ni son hijos de generales los que comen el rancho del cuartel; el Ejército lo paga el pueblo; el Ejército lo forma el pueblo y el Ejército ha de ser única y exclusivamente para el pueblo, que lo forma y que lo paga.

(De *El Ecangelio*).

Crónica

Nuestros amigos Lerroúx, Blasco Ibáñez, Rodrigo Soriano y Emilio Junoy han dado un manifiesto para reorganizar todas las fuerzas del partido republicano en sentido revolucionario, haciendo una federación de todos los elementos y agrupaciones para llegar á una revolución que todos anhelamos y de que concluya para siempre este estado de cosas que va hundiendo poco á poco la nación, hasta el punto que, de seguir así, llegue el momento en que todo remedio sea imposible.

Nuestros amigos no hacen disidencia alguna ni llevan ningún espíritu de medro personal ni de falta de consideración á los prohombres del partido. Lo que desean es hacer la República y entregársela á los que por sus años, su consecuencia y su respetabilidad son dignos de dirigirla.

Ellos no quieren ser más que las tropas que ganen la batalla.

Creemos que todos los republicanos, lo mismo los que hemos encanecido defendiendo la República que los elementos jóvenes que se han puesto á nuestro lado, debemos todos secundar los buenos deseos y el entusiasmo de nuestros jóvenes diputados que traen á nuestro sedentario partido la savia de la vida.

Todo el que se llame republicano, todo el que odie ese régimen que tiene en su posivo la desmembración de España y los agios más escandalosos, debe secundar las iniciativas de esos jóvenes y entusiastas diputados que llenos de buena fe y de convicciones arraigadas predicán lo mismo con la palabra que con en el ejemplo.

Desde luego pueden contar con nuestra publicación y con nuestros entusiastas ánimos para llevar á la realidad su proyecto. Así como creemos que los viejos republicanos no les pondrán ningún óbice á lo que se proponen.

Porque eso es de alta conveniencia para España, y todos los republicanos son antes que todo patriotas.

Referente al sueldo que anteaer publicó nuestro apreciable colega local *La Verdad*, sobre la Casa provincial de Beneficencia tenemos á bien hacerle saber lo siguiente:

Podemos asegurar que por un accidente imprevisto no tuvieron los asilados de la Casa provincial de Beneficencia el pan para la hora de la comida del miércoles, el cual se les distribuyó por la noche, además del que correspondía para la cena.

La Diputación, esclavos de la verdad, debemos decir que atiende convenientemente y sin demoras á la subsistencia de dicha casa.

Solo debemos añadir que mientras figure como Presidente de la misma nuestro querido amigo el Diputado provincial don Juan Ribás, tomará las medidas que fueran necesarias para que la comida no escasee en dicho benéfico establecimiento, y que bastantes pruebas ha dado de interesarse por aquellos desgraciados.

Así, pues, esperamos que tan querido colega se hará cargo de lo que llevamos dicho.

Los caminos vecinales están intransitables.

Los matuteros roban descaradamente gozando de impunidad porque van á partir con políticos logrerros, canallas y sinvergüenzas.

En la mazmorra municipal se muere de frío un infeliz, y toda esa gente indocumentada que ayer vivía poco menos que de limosna y hoy se regodea y se mofa del esquilmado país, lo mira con indiferencia, entre risotadas y haciendo muecas al igual que los beodos. A nadie se pide responsabilidad: «Que haya un cadáver más que importa al mundo.»

En la Casa del pueblo está montada una sociedad de timadores, que por su audacia y descarado deja tamaño á *Luis Candelas*. En ella figuran tipos y tipejos que por no saber, ni siquiera saben actuar de *pantallas*. Conste que esto lo decimos por lo de la viuda á la que por un expediente se le quería robar una crecida cantidad, hecho denunciado al *santon* y que ha sido contestado con un *mulis*.

Todavía quedan por pagar los premios de la feria de ganados; no se ha publicado ni siquiera la relación de los premios. ¿Es que alguien se ha metido el dinero en el bolsillo? No lo extrañamos. Recordamos perfectamente la evaporación de 500 pesetas para farolillos.

El carro de embargos va haciendo de las suyas; mientras se embarga á pobres por el enorme delito de ser contrarios de toda esa hampa asquerosa, deshonra de nuestra ciudad, que cual canibales, se ciernen sobre la *caja de los reptiles*, á otros que adeudan bastante, les dejan porque sería un delito el molestarles: son amigos de los testaferrros, *cuñills de guix* y demás partidarios del matute.

Los empleados no cobran sus haberes ó por lo menos se les adeudan tres meses, en cambio hay *pisaverdes* y golfos que cobran sin trabajar. Para los primeros, el cumplimiento de su deber y que ayunen, se necesitan los *parneses* para que los segundos puedan correr alguna *juerga melerana*, los *pobrecitos* andan atareados sacu-

diendo gotas y enderezando bustos... ¡Sinvergüenzas!

La prensa asalariada á cuyo frente figura el *infla... aves de corral* Manuel Domingo Manuel, director del *Diario de Tortosa*, poniéndose en facha para recibir las piltrafas que tengan á bien darle sus actuales amos, sin hacer caso del clamoreo del pueblo que protesta indignado ante los escandalosos abusos que comete esa *mascarada liberal*, que con sus actos inmorales deshonran esta Perla del Ebro, digna de gobernantes que no sean ladrones, perdidos y canallas. Afortunadamente está dando sus últimas bocanadas el triunvirato Bau-Roig-Angela.

Y... ¿á que continuar repitiendo los desmanes de tanto granuja? Preparémonos para gozarnos en la estrepitosa caída de ese cacique matutero que se había creído eternizarse en la poltrona tratando al pueblo dertosenense como pária.

El telégrafo, que nos comunicó la buena nueva de haber sido agraciado nuestro gran Echegaray con el premio Nobel, se encarga de rectificar la noticia, manifestando que el premio ha correspondido á Mr. Sully-Prudhomme, de la Academia francesa.

Queda, por lo tanto, desmentida la noticia, pero no retiradas las justas alabanzas que con motivo de considerarle premiado dedicó la prensa toda al ilustre autor de *Mariana* y *El gran Galeoto*.

Lo dicho bien dicho está, que eso y mucho más merece don José Echegaray.

Y ya que sintamos en el alma que la noticia haya resultado falsa, congratulémonos de haber tenido ocasión de tributar una vez más nuestra admiración al ilustre compatriota y tengamos el consuelo que nos enorgullece, de poder decir que si el premio Nobel no le ha sido otorgado, lo merecía sobradamente.

Ha fallecido en Barcelona el antiguo y consecuente republicano don Federico Rusca.

Nuestras calles continúan en el más completo abandono, y la *mascarada liberal* administrando la caja de consumos: bello ideal de los Bau, Roig y compañía.

¿Hasta cuándo durará esta situación tan inmoral, señor Gobernador!

Con medias tintas no se vá á ningún fin bueno ni práctico; hay que emprender el camino del bien ó del mal; ó sigue V. S. los senderos de su antecesor, atropellando á los ciudadanos y á ley ó regenera este país cual lo harían los hombres de bien.

Cuanto sucede en esta comarca es repugnante y las responsabilidades todas caen sobre los caciques de mayor cuantía.

El chanchullo, la estafa, la *golferia* y demás asquerosidades están á la orden día; los remedios para tantos males en la más profunda obscuridad.

Al fin tendremos que exclamar: ¡Viva el partido liberal con todas sus maldades!

Por carta que hemos recibido de Madrid, podemos anunciar á nuestros amigos que el no menos querido en esta casa don Leopoldo Romeo Sanz, director de nuestro apreciable colega de Madrid *El Ecangelio*, se encuentra algo mejor, habiendo abandonado la cama hace tres ó cuatro días.

Sinceramente deseamos su pronto y completo restablecimiento para que en su día pueda pedir cuentas á los instigadores de los criminales que tan cobardemente le agredieron.

Ha sido trasladado á la Audiencia de Barcelona el presidente de la de Tarragona don Miguel Rives.

Ni nos alegramos ni sentimos el traslado, pero si hemos de llamar la atención del ministro de

Gracia y Justicia, sobre un rumor llegado hasta nosotros de que el señor Rives se interesa demasiado en los asuntos que como letrados defienden sus hijos, haciendo recomendaciones a compañeros, a funcionarios de Hacienda, etc., etc.

Procuraremos averiguar lo que hay de cierto y otro día seremos más explícitos.

Gallinicultura

Llegada la época de las siembras y, por consiguiente la de aprovechar innegables medios de cultivo hasta hoy no apreciados, ya sea por falta de confianza, ya por carencia de conocimientos, (pues no podemos hablar sobre medios económicos, tratándose de aprovechar terrenos y productos hasta hoy abandonados), damos gustosos, considerándolo un deber, la noticia de que nuestro compañero en la prensa el Director de la tan leída *Comarca del Llobregat*, de San Feliu de Llobregat (Barcelona), gratuitamente contestará a correo seguido a quien le consulte sobre los extremos que el alimento de la gallina, industrialmente tratada, debe de abarcar sin tratar de la *putrefacta gusanera*.

No obstante ser desinteresado el negocio y ser gratis toda consulta, creemos que bien harán los consultantes en remitir lo esencial para la contestación.

Bajo la presidencia del coronel don Emilio Perera celebró sesión la Comisión mixta de reclutamiento para el reparto de décimas que han de sortearse hoy entre los pueblos de esta zona militar con el fin de completar el cupo de mozos que corresponde en esta provincia.

Por la Capitanía general de Cataluña se interesa la colocación de rejas de hierro en las ventanas de la planta baja de los cuarteles nuevos de esta ciudad.

Las acciones de la Tabacalera, uno de los pulpos que tiene España, se cotizan a más de cuatro veces su valor.

La Tabacalera, como el Banco, como la Trasatlántica, como todos esos usureros organizados en cuadrilla, es muy patriota.

Tanto que, antes de consentir que se produzca aquí el tabaco creando una nueva riqueza rústica, prefiere comprárselo a nuestros buenos amigos los norteamericanos.

Trece millones gasta todos los años la Tabacalera en comprar el tabaco más hediondo que producen los Estados Unidos, que allí es conocido con el gráfico nombre de «tabaco español.»

Todas estas cosas y algunas más ha dicho el señor Ferrer y Vidal en las Cortes, pero como si no hubiera dicho nada.

Porque la Tabacalera, y dispensen nuestros lectores la comparación, es uno de los chulos que cobran el barato en España.

Y está probado que aquí nadie puede con esta clase de gente.

Lo de Cádiz

A consecuencia de los sucesos de Cádiz y que suponemos enterados a nuestros lectores, siguen practicándose nuevas detenciones.

Los hornos continúan custodiados por la fuerza pública.

Muchos panaderos huelguistas se han ausentado de Cádiz.

Los detenidos ascienden a 30, no habiendo sido habido el presidente de los panaderos.

Las calles continúan desiertas, y cerrados muchos establecimientos.

Ha circulado el rumor de que los huelguistas han amenazado en valerse de la dinamita.

Se ha procedido a varios registros, entre ellos cuéntase el de José Ponce, íntimo amigo de Salvochea, acusado de anarquista y de haber estado complicado en una conspiración contra el orden social.

El Juzgado se ha constituido en la cárcel y ha tomado declaración a 24 detenidos.

El ministro de la Gobernación ha pedido detalles de lo ocurrido al Gobernador civil de la provincia.

El Ayuntamiento de la vecina ciudad de Reus, en sesión que celebró el jueves último, acordó cambiar el nombre de plaza de Hércules por el de Pí y Margall.

Votó en contra el concejal ex-polaviejista y actualmente catalanista señor Oliver.

También acordó dicho Ayuntamiento que constase en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte de Pí y Margall.

El ministro de Instrucción pública ha dirigido una circular a los maestros de escuela a fin de que contribuyan con su dinero al monumento que se ha de erigir a don Alfonso XII.

Esto es un colmo.

Durante todo el reinado del restaurado en Sagunto esos pobres maestros estuvieron batallando con el hambre. Nadie les pagaba y eran además escarnecidos.

¿A qué título han de contribuir? ¿A título de agradecimiento?

Las estatuas no deben imponerse, y menos a aquellos que no tienen nada que agradecer a los estatuidos.

Bueno fué que los maestros contribuyesen para la estatua de Moyano, a quien debieron consideraciones mientras vivió, y que cuidó tanto de la primera enseñanza; pero no al difunto rey que no hizo nada por ellos.

A Alfonso XII le deben elevar una estatua los individuos de su familia nada más.

Dice un apreciado colega de Tarragona:

«El catedrático de la Universidad de Barcelona D. Odón de Buen, ha organizado con parte de sus alumnos una excursión científica a Tarragona y al Ebro.»

Los excursionistas saldrán hoy, sábado, en el tren de las doce y cuarenta y seis minutos de Barcelona, llegando a esta ciudad a las cuatro y media de la tarde.

En esta pasarán todo el domingo, visitando los monumentos de la ciudad, el Museo arqueológico y haciendo una excursión por los alrededores.

El mismo domingo, en el tren último, saldrán para Tortosa, llegando a dicha ciudad a las dos de la madrugada.

El lunes marcharán a San Carlos de la Rápita, pasando allí dos días visitando las Salinas y organizando algún dragado, si hallan medios para ello, en las bocas del Ebro.

A consecuencia de la falsificación de billetes de la lotería de Navidad se ha preguntado al señor Director del Tesoro, si era cierto el rumor que circulaba estos días respecto a que se suspendería el sorteo, ha manifestado que éste se verificará, pero que si los poseedores de billetes falsos se presentan al cobro de los que resulten premiados, serán detenidos.

Así es que resultará que al que le hayan *endilgado* un billete falso se le podrá aplicar el dicho de: «Después de cornudo, apaleado.»

Tras breve y penosa enfermedad ha fallecido en esta ciudad la virtuosa Sra D.^a Concepción Lleixá, esposa de nuestro particular y querido amigo el inteligente y acreditado industrial, don José Cervera Calvet.

El acto del entierro, verificado en la mañana del viernes, vióse sumamente concurrido como prueba de las muchas simpatías que gozaba la finada.

Enviamos al amigo Cervera la expresión de nuestro profundo sentimiento por la sensible pérdida que acaba de experimentar.

Teatro Principal

El jueves, beneficio de las señoras Galcerán y Barceló, púsose en escena el sentido y aplaudido drama de don José Echegaray, *Mancha que limpia*.

Amante como soy de la verdad y justiciero para con los artistas que actúan en el coliseo de la calle de Campomanes, nada diré de la interpretación que cupo a los actores y actrices que en ella tomaron parte. Sirva ese mutismo de desinteresada y leal consideración que por ellos siento ya como verdaderos adalides de la escena española: nos lo demuestran cada vez que con gusto admiramos su inteligente labor artística.

Lo mismo digo de la lucidez y esmero que demostraron en la *Capseta dels petons* todos los artistas que en ella trabajaron.

Lo que más lamento es la escasa concurrencia que en este coliseo asiste, es decir, en éste y en el otro, pues a decir verdad, el público de Tortosa, en su mayoría, es poco aficionado a los espectáculos en que debe mediar para su entrada el *vil metal*, que tan escaso anda en estos tiempos de monarquismo *zamacuco*... pero ¿qué le hemos de hacer?, paciencia; ¡hay tantos público como éste, queridos amigos!

Yo por mi parte solo les deseo salud, buena suerte ó sea entradas a granel donde vayan cuando abandonen (que lo siento) esta nuestra querida ciudad del Ebro.

J. Azogaráz.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

Lengua Castellana

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

REGENTE POR OPOSICIÓN

EN LA

ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE MAESTROS DE TARRAGONA

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio HONORARIO

DE LA

Liga Protectora de la Educación Nacional.

PREMIADO EN VARIOS

Certámenes literario-pedagógicos.

CON MEDALLA DE PLATA

POR LA

Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción

Y POR EL

Colegio de Profesores de Cataluña.

PROPUESTO POR EL EXCMO. SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

PARA LA

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

ETC., ETC.

De venta en la Imp., Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morea Guijarro.—Ángel, 16 y 18.

Academia de cortes y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo a los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha núm. 3, piso 3.º

Juan Bella

CRUERA, 13

Reparación de máquinas fotográficas, chasis de cortinilla y correderas, caballetes, escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere a a fotografía.

Zaragoza - impresor, Ancha 20 y 22 - Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 866)

PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO

GUANOS MONTESINOS

Existencias de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos de Valencia, para la siembra de trigos y demás cereales y PRIMERAS MATERIAS GARANTIDAS, para la fabricación de toda clase de abonos quimicos.

Represenane.—Pedro Ramirez.—Angel 17, Tortosa

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un analisis verdad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán obidamente servidos.

LA PAZ

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

Ramón Valls

Casa situada al ceutro de la capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas á la plaza del Angel y Prineesa.

HOSPEDAJE DE 4 y 5 PESETAS

Plateria, 9 y 11, Barcelona.